

LA VERDAD

DIARIO CATOLICO.

ANO II.

PRECIOS DE SUSCRICION.—Santander: un mes, 1 peseta 75 céntimos; tres meses, 4'50.—En el resto de España: tres meses, 5 pesetas.—Extranjero: seis meses, 20 idem.—Antillas Españolas: seis idem, 25 idem.—Repúblicas hispano-americanas: un año, 50 idem.—PAGO ADELANTADO.

SANTANDER

Sábado 29 de Noviembre de 1884.

PRECIOS DE ANUNCIOS.—Primera plana y gaceti-lla, 0'25 céntimos de peseta línea.—Tercera plana, 12 idem de idem.—Cuarta plana, 6 idem de idem.—Comunicados, 0'25 idem de idem línea.—Papeletas de defuncion, 5 pesetas.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.

NÚM. 556.

Se suscribe en la Administracion, Santander, calle del Puente, número 16, y en las principales librerías del reino. El pago de las suscripciones será adelantado, remitiendo su importe en libranzas del Giro múltiplo ó en sellos de comunicaciones por carta certificada dirigida al Administrador del periódico D. J. Antonio Perez, calle del Puente, número 16.

INTERESANTE.

En la librería Católica, Puente, 16, se halla de venta el último interesantísimo libro del insigne escritor, presbítero D. Félix Sardá y Salvany, que lleva por título **EL LIBERALISMO ES PECADO**.

Cada ejemplar en rústica cuesta TRES REALES y SEIS lujosamente encuadernado.

Boletín Religioso

Santos de hoy.—San Saturnino Obispo y mártir.

Este santo mártir es llamado San Cernin por los franceses. El papa San Fabian le envió desde Roma á predicar el Santo Evangelio en las Galias el año de 245. Fué consagrado Obispo por el mismo Santo pontífice, fijando su silla en Tolosa, que era entonces colonia romana. Vino despues á España, y encaminándose á Pamplona, en dos años que allí residió, convirtió multitud de gentiles á nuestra santa fé, entre ellos al senador Firmo, padre del jóven Fermín, despues Santo Obispo y mártir de Jesucristo. La Santa Iglesia de Toledo tiene por cierto que tambien se extendió á aquella famosa ciudad su ardiente celo por la salvacion de las almas.

Habiendo regresado á Tolosa fué preso por los gentiles al pasar un dia por el Capitolio. Quisieron obligarle á que prestase adoracion á los ídolos; pero habiéndose negado el Santo Obispo, se excitó en el templo un gran tumulto, viéndose Saturnino en un instante cubierto de heridas. Un sacerdote idólatra le atravesó con una espada, y despues le ataron por los pies á un toro feroz, que bajando precipitadamente las gradas del Capitolio dió sobre ellas tan fuerte golpe la cabeza del Santo Obispo, que abierto el cráneo saltaron los sesos, espirando el dia 29 de Noviembre, año de 250. En Pamplona hay un gran templo gótico de su advocacion.

LA VERDAD

Santander 29 de Noviembre de 1884.

LA FRANCIA Y EL CÓLERA. (1)

Estudio filosófico.

La ira del Señor ha comenzado á descargar su furia sobre la nacion vecina. El terrible huésped del Ganges, que en otros tiempos de triste memoria se paseó triunfante

(1) Como comprenderán nuestros lectores, el presente artículo fué escrito tiempo há, no pudiendo nosotros publicarle hasta hoy por causas ajenas á nuestra voluntad.

por nuestro suelo, ha comenzado á sembrar en Tolon y Marsella, la desolacion y la muerte.

Esos dos hermosos puertos del Mediterráneo, donde el continuo tragin y el extraordinario tráfico simbolizan su actividad y su comercio, han empezado á sentir los efectos de una mortandad cada vez más creciente.

No valen las burlas ni el descreimiento; nada significa la altanería del génio, ni el boato fascinador de la opulencia: ante el poder terrorífico de la epidemia asiática, todos humillan su frente y bajan su cabeza para que pase sobre ellos esa plaga fatal, que se burla de los preceptos de la Higiene y se revela contra los principios de la Terapéutica.

Falta hacia algun mal que avasallara el orgullo de la Francia. Y conste que esto no quiere decir que la odie y la aborrezca. Nada de eso. Por lo mismo que anhelo su bien me alegro de la calamidad que la aflige, porque estoy seguro de que contribuirá á enmendar sus yerros y á modificar su conducta.

Tengo muy bien estudiada la Historia de Francia, y encuentro en la edad moderna de ella dos etapas notables, que si se meditan detenidamente nos darán á conocer el castigo á dos grandes vicios: estas etapas son la derrota de Pavía y la revolucion francesa.

En la primera encontramos una expiacion de la soberbia que dominaba á esta nacion. Dos nuevos Alejandro, Francisco I y Carlos V se disputaban la posesion del mundo. El país francés gobernado por el primero creyendo poseer el derecho de que su rey cifiera la corona de Alemania, se envalentonó con esta idea creyéndose superior á los demás sin haber tenido en cuenta que el monarca español, Carlos I, sabria defenderse sus posesiones y herencias; el resultado de estas rivalidades y engreimiento fué la batalla de Pavía, en la que pudo el francés encontrar oportuno freno á sus ambiciones pretenciosas.

La segunda etapa, más notable aún que la anterior y que forma por sí sola un período de la edad moderna, segun unos, y que segun otros puede servir de tránsito á una nueva edad llamada novísima, es la revolucion francesa.

Las costumbres se habian corrompido llegando hasta el extremo de su envilecimiento; los entendimientos se habian depravado, infiltrándose en doctrinas erróneas y de conceptos absurdos; y como sucede siempre en estos casos, los potentados que ayudan al estado llano pagaron las primeras consecuencias, dieron oídos y apoyo al pueblo cuando vociferaba indignado contra el clero; y ese mismo pueblo que protegían,

gritó más tarde «abajo la nobleza,» «iguálemonos á la aristocracia.»

Hé aquí una leccion para los gobernantes que no se cuidan de la moralidad de sus súbditos. Recorro á estos dos importantes sucesos de la historia, para hacer ver cómo los países que quieren alcanzar mas preponderancia de lo que les corresponde, y cifran en los placeres y en el oro su utilidad, sufren una equivocacion muy lastimosa.

Ahora bien; la tercera etapa es la aparicion del cólera: pero es una etapa mucho más trascendental y temible.

Los antiguos prevaricadores tuvieron el diluvio; Babel, la confusion de lenguas; Sodomá y Gomorra, el fuego destructor que las redujo á cenizas; Pompeya y Herculano la lava abrasadora del Vesubio; Egipto las siete plagas, y así podria seguir enumerando los castigos con que el Señor castigó en todos los tiempos la malicia de los hombres.

El cólera, innegablemente, es un castigo para la Francia.

Me podreis decir que Pavia y la revolucion francesa son cosas naturales y que habian de suceder dado el predominio que iba alcanzando el territorio francés. Ya sé que á las naciones como á los astros presiden las indeclinables leyes de la gravitacion universal; comprendo perfectamente que los descubrimientos de Newton atañen tanto á la materia como á la Historia, porque así como en el espacio hallan los cuerpos su maximum y su minimum, su apogeo y su perigeo, tambien las naciones tienen su prosperidad y su decadencia; y porque así como es necesario para la armonia universal, que los planetas en sus evoluciones suban y bajen, se alejen y se acerquen al centro generador de la vida y del movimiento, así tambien es necesario para el orden social del mundo entero, que cuanto una nacion se engrandezca demasiado, tenga alguna adversidad que la debilite, y que cuando un país vaya á hundirse en el infortunio venga la prosperidad á levantarle hasta la cúspide de su florecimiento.

Pero esto que lo admito, y lo acepto (por más que siempre os diré que no son sino avisos del cielo, para los que viven en la atmósfera del orgullo y de las pasiones) no podeis aplicarlo al caso presente.

Sí; tanto Pavia como la revolucion francesa son ligeras contusiones causadas por la justicia del Todopoderoso; pero las pestes y epidemias son el más duro azote.

Francia ha cometido grandes crímenes; habia de tener por lo tanto grandes sufrimientos.

Cuantas veces me puse á pensar sobre sus infernales extravíos, he temblado de

piés á cabeza; cuantas ocasiones he tenido de fijarme en la marcha acelerada que la conducia al abismo, he temido por su suerte, pues presumia que el castigo á sus maldades, no se haria esperar mucho tiempo.

¿Cómo habiamos de suponer que allí donde se destierra á Dios, se persigue á la Iglesia y se corona al pecado, hubiera tranquilidad, salud y sosiego? ¿Cómo nos habiamos de imaginar que donde la impiedad y el ateísmo dirigen los destinos humanos, no hubiera dias de llanto y de luto?

Tiempo hace que la Francia se colocó en el plano inclinado de su infelicidad, y desde entonces descendiendo por él á pasos agigantados hasta estrellarse en el precipicio que la aguarda. Cuanto una nacion se encuentra en períodos tan borrascosos, la transicion que ha de venir detrás, producirá como la tormenta, ó la purificacion del aire por medio de la benéfica lluvia, ó el arrasamiento de campos y destruccion de las viviendas con el huracan y el rayo; del mismo modo la inestable situacion de Francia tendrá en la reaccion que esa misma situacion produzca, ó un cambio radical y completo, ó su ruina y aniquilamiento.

Yo considero á esta nacion en análogo estado que al Imperio Romano.

Sabido es cuales fueron las causas que motivaron su caída. El deseo de dominar, el orgullo que le guió en la conquista de los otros pueblos y las rivalidades entre el Oriente y el Occidente, fueron desmembrándolo poco á poco, hasta que á la muerte de Teodosio y dividió la Roma entre sus dos hijos Arcadio y Honorio, fué tal la corrupcion de costumbres que difícilmente se conocerá otra igual en la Historia.

Pues bien, Francia como Roma se halla entre este dilema terrible, ó anonadacion ó engrandecimiento.

No sé cual será la solucion que le reserve la Providencia, más es indudable que si continúa por ese camino encontrará funestas consecuencias. Por de pronto, el cólera es como la avanzada de más calamitosos tiempos. ¡Desgraciado del país sobre el que el Señor descargue su pesada mano, porque todas serán aflicciones y angustias!

El vulgo, á quien se tacha de ignorante, y que tiene la innata sabiduría de la fé y el claro conocimiento de la esperiencia, dice, que un mal trae otro, y que cuando el cólera se presenta lo hace con su lúgubre acompañamiento de hambres, sequías y guerras.

¿Y será posible que en vista de todo esto, la que dice ser el cerebro del mundo no comprenda que es Dios quien la castiga?

¡Oh Francia, Francia, hasta dónde ha llegado tu obcecamiento! ¿Seguirás aún arrancando á Jesús del corazón de los hom-

—167—

Saint-Omer Marzo 18....

Acércase el día de la boda, y nuestra pobre casa se llena de galas y regalos. Madama Duperron ofrece á la pupila de su marido un precioso equipaje; otros parientes le han enviado muebles y alhajas; todos se acuerdan de ella, todos parecen quererle, y la palabra de una mujer que conocia el mundo tiene razon una vez más: *Nada hace más fortuna que el éxito*. Por lo demás, es amable con todos, hechizales con esa gracia viva y decidida, que toman por el augurio de la franqueza y de la bondad.

Hay, sin embargo, dos corazones que no siguen al carro triunfal de la brillante novia: Josefina y Fany. Se muestran conmigo más afectuosas que nunca, y se lo agradezco; pero mi alma, un poco herida, necesita soledad y silencio. No deseo que me tengan lástima, no quiero quejarme, no tengo cargos que hacer á nadie; lo que ha sucedido me manifiesta la voluntad divina; es el clavo que separa, y que es preciso bendecir aún cuando hiere.

—166—

rencia de edad únicamente.... Ese M. Raimundo Thurel es un galante caballero, y beso sus manos; pero, sobrina, si yo hubiera tenido que escoger aquí, no hubiera sido Francisquita mi mujer...

Tenia su consentimiento, y bastaba con esto. Ya lo he puesto en conocimiento de M. Thurel, así como en el de Francisquita. He tratado, más en vano, de hacer comprender á mi padre esta gran noticia. No penetraba el sentido de mis palabras; sin que lo pudiera remediar me saltaron las lágrimas y tambien él lloró. Solos los dos estamos acordados en la casa, en donde ahora reina la alegría; Edmundo está encantado; Francisquita parece ufana y contenta, y M. Thurel y su hijo están en el colmo de la dicha. Veo esta alegría, pero no soy bastante generosa para tomar en ella una parte entera; además, veo muchas sombras en su porvenir, y, al pensar en el carácter de Francisquita, tiemblo por el que coloca en ella su felicidad en la tierra.

¡Dios mio, hacéd al menos que le ame!

—163—

lente, y él que inocentemente me estaba atormentando, el mejor de los mortales.

Prométele una respuesta positiva para dentro de tres dias, y me dejó, estrechándome la mano.

Volví á mi cuarto para poder reflexionar un poco en la soledad. Procuré no enternecerme sobre mi suerte, y no me puse á llorar sobre esta vision desvanecida; traté de mirar de frente la realidad: aislamiento, pobreza, abandono, y hué de decir: ¡Está bien! ¡Que se haga la voluntad de Dios!

Francisquita estaba con Verónica al lado de mi padre; fuí á llamarla, y me encerré con ella en su cuarto. Me miraba sorprendida.

—Francisquita, la dije, M. Raimundo pide tu mano; ¿qué contestaré?

Levantó la cabeza (una orgullosa sonrisa iluminaba su semblante), y contestó con presteza:

—¿Puedes dudarle? Acepto.

—¿Sin reflexionar, Francisquita?

—¿Necesito reflexionar acaso, cuando se trata de una persona conocida, de un amigo?

bres? ¿Continuarás dictando leyes ateas y revolucionarias y negando al origen de la autoridad sus indisputables derechos? ¿Permanecerás todavía en tan criminal indiferencia? Te atreverás á crucificar al Señor, combatiendo su religion y cercenándole su culto? No creo que tu temeridad llegue hasta tal punto; pero si persistes en tu accion demoleadora y dañina; si te sostienes en el terreno belicoso de tu furia contra todo lo más santo y respetable, te habrás hecho acreedora á la más monstruosa de las reprimendas, al anatema que ante Dios y los hombres lleva consigo el suicidio de un pueblo.

No tienes, pues, más remedio que reconocer el poder infinito de Aquel que en otro tiempo arrojaste de tu seno: si no quieres perecer, no hay otro camino que el del arrepentimiento.

Ya sé que te burlarás de tales consejos y que tus oraciones se cambiarán en locas pantomimas para desechar de la mente el temor de la muerte; ya sé que las rogativas se trocarán en alegres diversiones al rededor de la hoguera que enciendes para fumigarte, y con lo que pretendes dar la distraccion á tu ánimo; pero nada importa; las fatídicas palabras *Mane, Tezel, Phares* se presentarán ante su vista. Es, pues inútil que trates de distraerte á las ideas que te asalten.

¿Dónde tienes la arrogancia que desplegaste con las Hermanas de la Caridad y con los sacerdotes arrojando á los hospitales? ¿De qué te sirve el furor con que expulsaes las órdenes religiosas? ¿Ó cómo es que la que ántes era una valiente matrona, ahora se acobarda de un niño solo porque sospeche se halle atacado del cólera? ¿Dónde está tu antiguo valor y la energía de tu carácter? ¡Ah!, aquella gritería ha desaparecido sucediéndose el silencio y la paz más humildes.

No nos hagamos ilusiones: la sociedad de hoy está tan pervertida, que es cien veces más acreedora al diluvio y al fuego que las de aquellos tiempos.

¡Desdichados de nosotros el día que nos abandone la Providencia!

Vivimos rodeados de males y miserias, y en lugar de implorar y aplacar la infinita Misericordia provocamos la infinita Justicia.

Si nada nos dicen las inundaciones de Levante y las sequías de Castilla; si nada vemos en los siniestros é incendios más espantosos, fijémonos en Tolon y Marsella infestados por los mortíferos miasmas del cólera.

Abrid españoles los ojos, ante el más horrible de los castigos; sabed que hoy la Francia está purgando sus culpas y sabed que si persistís en ofender al Señor tendréis la misma suerte; no os engañéis porque el mal está lejos de nosotros: no, el león ruge á las puertas de nuestra misma casa: unos palmas de tierra nos separan; solamente basta con que Dios mueva uno de sus dedos, para que este movimiento agite el aire y nos comunique los gases moféticos que envenenan nuestra sangre: es suficiente una flor ó un ave que vengan de aquellas tierras para traer la muerte á los que buscaban en ellas la satisfaccion de un capricho.

Lo que debemos hacer ante todo es rogar al Señor se apiade de nosotros; pedirle fienda una mirada compasiva á la España, que es la nacion predilecta de su Santísima Madre.

¿Creeis que bastan las precauciones? ¿Qué valen las medidas todas ante la furia del Al-

tsísimo? Podreis libraros de la tormenta cobijándoos en edificios defendidos por rayos; pero como siempre no habeis de estar en casa, puede Dios castigar vuestros delitos en la calle ó en el campo; para morir ahogados no es necesario que surqueis los mares; una lluvia torrencial hará quizá peor efecto; para perecer abrasados no es preciso un fuego horroroso, una simple cerrilla es suficiente para inflamar vuestras ropas y tostar vuestras carnes con los más agudos tormentos.

Hemos de morir tarde ó temprano; de esto estamos plenamente convencidos. Huiremos, pues, del agua y será el fuego el que nos mate; tendremos miedo al hambre y serán la hartura y la sed las que nos quitarán la vida.

Consideremos que si el Señor nos suelta de su mano, no son nada las bayonetas y los ejércitos para detener el poder impetuoso de la peste; si no rogamos á Dios para que nos atienda, de nada servirán las fumigaciones y lazaretos, porque no podremos sujetar á cuarentena los excesivos calores, que son las grandes retortas donde se desarrollan todas las epidemias; ni podremos fumigar esas enormes masas de aire, que las mismas leyes del equilibrio que nos dan la vida, empujarán hacia nuestras costas.

Una cosa hemos de tener en perpétua cuarentena, y es la influencia perniciosa del liberalismo, virus peor que todas las epidemias, porque estas matan el cuerpo, pero aquel mata tambien al alma, destruyendo el talisman precioso de la gracia; y otra cosa hemos de fumigar, y es nuestra conducta, para purificarla de toda mancha y arrancar de ella las malas tendencias de las pasiones y las malas inclinaciones de los apetitos.

Conviene que exijamos cuarentena, no solo á los productos materiales de una nacion infestada, sino que tambien á los productos morales cuando en esta se ha desarrollado la peste del espíritu.

Desde la revolucion francesa, Francia se halla en este caso: su corrupcion ha ido en aumento de tal modo que bien puede decirse que es el foco de la inmundicia.

La Francia de hoy no es la Francia de San Luis y de las cruzadas, sino la Francia del libertinaje: en ella nacen esas canciones, desdoro de la misma inmoralidad; de ella se desparrañan por todo el mundo esas indecorosas modas que han llegado á ser cosa de lujo en algunas naciones: en ella se produce ese realismo miserable que se nos comunica disuelto en novelás, folletos y comedias; de ella ha brotado ese cancan asqueroso, personificacion del más refinado sensualismo; en ella tienen su especial asiento la masonería y el liberalismo, los dos principales campeones de Satanás. Y sin embargo, con esa Francia tan perversa hemos estado en íntimo y perpétuo contacto.

Se quejan hoy los periódicos de la vecina república porque con las medidas sanitarias que tomamos se perjudica su comercio. Querrán sin duda, que dejemos libre paso al cólera como lo hemos hecho á otras plagas innumerables. Claro es: estaban acostumbrados á que fuéramos á surtirnos de todo, y á darnos malo por bueno, y ahora les extraña no hagamos lo mismo.

Pero esta pretension es criminal ó infame, pues lo que desean es nuestra muerte. No se han contentado con emponzoñar nuestra alma con sus errores y sus vicios, sino

que quieren tambien emponzoñar el cuerpo quitándole su salud y lozanía.

¡Ojalá nos hubiéramos acordado antes de las cuarentenas y de los lazaretos!

¡Si esto hubiésemos hecho, otra sería nuestra suerte! si ántes de dejar entrar las doctrinas de Voltaire y de Rousseau las hubiéramos examinado, no tendríamos tanta incredulidad é indiferentismo? Si hubiéramos sometido á riguroso análisis las obras de Dumas y de Zola, es seguro que no tendríamos tanta depravacion de ideas y tanta perdicion de costumbres.

Ahora que el cólera ha dado principio á sus estragos, todos son cuidados y precauciones: multiplicamos las tropas que vigilan la frontera y para impedir la introduccion del mal, fumigamos las mercancías que vienen de allende el Pirineo, sin hacer caso alguno de las otras enfermedades que he citado y para las que no vale el humo de una combustion violenta: detendremos aquel; pero dejaremos expedito camino á estas.

Grande desgracia es para España, tener frontieriza á una nacion con tan agravantes circunstancias.

Tengamos, pues cuidado en adelante. Desechemos la mania de buscar en el extranjero los alimentos para nuestro cuerpo y las ideas para nuestra inteligencia.

España, este suelo rico y privilegiado, produce para nosotros y para los forasteros. Si tenemos huertas como las de Murcia, campos como los de Castilla y montañas como las de Galicia, Santander y Guipuzcoa, ninguna necesidad tenemos de ir á buscar afuera lo que en casa existe en abundancia. Ahí teneis las bodegas de Jerez y de Málaga, las feraces campiñas de Valencia y los hermosos viñedos de la Mancha: ¿Quereis industria? Pues ahí teneis á Cataluña llena de fábricas, y en todas las provincias hallareis especialidades del trabajo, en telas, porcelana, curtidos, etc. ¿Quereis luz para vuestro entendimiento y alegrías para vuestro corazon? Pues teneis poetas como Calderon, Tirso de Molina y Lope de Vega; literatos novelistas como Cervantes, filósofos como Balmes, pintores como Murillo, músicos como Eslava, políticos como Cisneros, hablistas como Donoso Cortés, reyes como Alfonso X, guerreros como Carlos V de Alemania, marinos como Colon, conquistadores como Hernan Cortés, dominadores como Pizarro, santos como san Fernando, doctoras como santa Teresa de Jesús, soldados como san Ignacio de Loyola, mártires como san Sebastian, patronos como la Imaculada Concepcion y Santiago, héroes como los de Sagunto y Numancia, patriotas como Daoiz y Velarde, ciudades gigantes como Gerona, Madrid y Zaragoza, y glorias como el descubrimiento de América y la guerra de la Independencia.

Yo te saludo ¡oh patria mia! en cuyo suelo he tejido la diadema de ver la luz primera y te pido pongas lazaretos morales, así como estableces materiales cuarentenas, y de este modo se verán libres tus nobles habitantes, no solo de los ataques del cólera, si que tambien de las demás invasiones que pudieran labrar tu desventura.

Sigue fiel en las creencias de tus mayores, y la piedad que te guió á las conquistas y á los adelantos, te librará de tus futuras calamidades que nos amenazan; sigue firme en la fé de tus antepasados, continúa amando tus tradiciones y siendo esclava defensora de la Religion de Jesucristo, y entonces podremos asegurar que disipándose

las nubes que ocultan nuestra grandeza, y despejándose los horizontes del porvenir, brillará más tarde la aureola de nuestra antigua y primitiva bienandanza.

ANGEL LOPEZ Y PLAZA.

Pisto político

Se lee en un periódico madrileño. «La Epoca recuerda la máxima de que no se mueve la hoja del árbol sin la voluntad de Dios. Ni las hojas de los sables sin la voluntad del gobierno.»

Donde dice «del gobierno» léase «de los gobiernos» y adelante.

Tambien dice *La Epoca* que el salon de conferencias del congreso estuvo ayer convertido en un verdadero club.

¿Y por qué no cierran el local como han hecho con otros?

Esta sería una medida que aplaudiria el país entero.

De *El Estandarte*: «Se ha dicho esta tarde que los concejales fusionistas se habian reunido para tomar no sabemos qué clase de acuerdos.

Añádase que la reunion habia tenido lugar en un café.

El local escogido por los concejales fusionistas no puede estar más en carácter.

Buscan la tostada.»

No será mala la que les dará el gobierno si los concejales se desculan.

Porque el gobierno está ya tan escamado que hasta los dedos le parecen estudiantes en motin.

Dice *El Imparcial*: «*La Saceta Universal* ha oido hablar de la posibilidad de un ministerio Toreno.

En la situacion que está el gobierno todo es posible.

Y entiéndese que no lo decimos en desprestigio de la respetabilidad del señor conde de Toreno, que habiendo sido un buen ministro de Fomento, un buen gobernador de Madrid y un buen presidente del Congreso, no tendria nada de particular que fuera un buen presidente del Consejo de ministros.

Apunte *La Epoca* este nuevo elogio al señor conde de Toreno.»

Debe andar el cotarro bueno, bueno, cuando piden al conde de Toreno.

El Liberal ha publicado un artículo con este epígraf: «*El ultramontanismo satisfecho*.

Veamos cómo empieza y cómo acaba. Empieza así:

«Hoy es día de cantar las glorias de ese informe compuesto de política y de religion, que se cubre con el manto de una mentida mansedumbre, para pasar como buena moneda sus pasiones sus odios y violencias. Bando hipócrita que se dá golpes de pecho, antes de sentarse á la mesa en que se sirven los festines del presupuesto.»

Bien retratado está el mestizo bando que haciendo contrabando de Religion y ciencia, explota á su placer y sin conciencia la candidez de cuatro mentecatos, y la ruin ambicion de veinte ingratos.

Veamos ahora cómo acaba el artículo de *El Liberal*.

Después de decir que todos los actuales ministros andan á ciegas menos el de Fo-

Y echándome una mirada que encontré arrogante y maliciosa, añadió:

—¿Tú misma no le has elogiado siempre?

—Es cierto; pero se trata de contraer una obligacion tan grave!...

—¡Oh! por grave que sea, nunca lo será tanto como la vida que llevamos aquí... ¿Hubieras tu dudado?

—No se trata de mí. ¿Pero podrás amarle?

—Sin duda, sin duda, puesto que será mi marido. ¿No has dicho que no, espero?

—No, la dije, sosiégate, no he rechazado, pero he querido consultarte ántes de responder, y mucho quisiera que reflexionáras sobre los deberes que vas á aceptar, respecto á esa familia que te adopta.

—Si me han escogido es porque les parezco mejor que otras, segun parece....

Y fijó en mí de nuevo su mirada. ¡Ha adivinado el secreto de este pobre corazon y goza de su triunfo! ¡Dios mio, Dios mio! Todo esto está bien, puesto que todo ello me atrae á Vos. ¡Vos solo en adelante!

Saint-Omer, Febrero 18...

Ha venido á verme Josefina sola, ha llorado mucho al decirme:

—¡Como me equivoqué! creí que solo á usted podria amar en esta casa... pero la hermosura y coquetería de esa niña le han sorbido los sesos ¡Que cabezas las de los hombres!

La abracé, y la dije con todo mi corazon:

—Trate Vd. con cariño á ¡Francisquita.

—Sí, me respondió; pero Vd. sola, Octavia, es mi verdadera hermana. No puedo perdonar á Raimundo esta tonta preferencia.

—¡Chiton!

Habló de otra cosa, pero comprendia lo que sufría su corazon del daño involuntario que me ha hecho.

M. Duperron vino por la tarde, y le pedí su consentimiento para la boda.

—No puedo menos de aprobar, dijo con calor; familia respetable, buena fortuna, nada les falta: mi jóven pupila ha nacido en pie... Gran dife-

Mucho me acuerdo de mi madrastra: ¿preveia, acaso, las consecuencias de la manda que me hacia? Me pedia la abnegacion, y, sin saberlo, me imponia el sacrificio.

Saint-Omer, Abril 18....

¡Mañana se casan! Los regalos del novio han llegado ya, y Francisquita los examina con detenimiento. Los cachemires y las joyas brillan en su modesto cuarto de doncella; el velo y el ramo nupcial están prontos tambien, y yo soy la que ha de prenderlos mañana en la frente de la desposada. Pero no es la mano de una rival la que hará este oficio, puedo asegurarlo, sino la de una hermana, la de una madre; y Dios, que lee en mi corazon, conoce solo los votos que hago por su felicidad... ¡Que el Señor se la dé cumplida, y sepa ella hacer feliz al que tanto ama! ¡Que sea amable para su marido y generosa madre, aprendiendo á renunciarse á sí misma y á

mento, (que padece voluntaria ceguera) exclama de este modo:

«Pidal, sólo Pidal, se mueve por una idea, que podrá ser extraviada, antipática, inadmisibles, pero que señala un fin de trascendencia. El quiere hacer el Estado esclavo de una Iglesia, sometida á la vez á una parcialidad de la misma; que explota su inmenso imperio moral.»

Sin saberlo, acaso, *El Liberal* ha dicho una gran verdad.

Porque obsérvese bien que el diario de moderado dice que Pidal quiere hacer el Estado esclavo de una Iglesia, no de la Iglesia que es lo que debiera ser, y esa una Iglesia sometida á la vez á una parcialidad de la misma, con lo cual *El Liberal* viene á reconocer como cosa cierta lo que nosotros hemos dicho muchas veces; á saber:

Que Pidal aspira á levantar una Iglesia, de la que él sea jefe enfrente de la Iglesia única y verdadera.

Hé ahí, pues, al católico excelso, al fundador de la Union Católica, al orador católico de otros tiempos, al inspirador del diario católico *La Union*, convertido en un sectario con las ventajas que le proporciona el poder disponer de algunos centenares de creyentes y otras cosas más.

Y todavía habrá católicos que esperen algo de Pidal.

Y lo que es peor: todavía habrá personas que se complazcan en leer las lucubraciones del órgano de cámara de D. Alejandro.

Una de dos: ó la pasión nos ciega, y esto no puede ser porque con nosotros están los humildes de corazón y los sencillos de espíritu á quienes Dios suele iluminar con su gracia ó nuestros adversarios son ciegos voluntarios.

Un suelto de La Correspondencia.

El señor Cánovas sigue en su importante salud «á pesar de los múltiples y profundos trabajos á que ha tenido que dedicarse como director y jefe de la restauración de la monarquía hereditaria y con ella conseguir la paz, (¡jál! ¡jál!) la confianza, (¡jél! ¡jél!) el crédito, (¡jól! ¡jól!) la prosperidad (¡jól! ¡jól!) y la consideración (¡júl! ¡júl!) de que hoy goza el país ante propios y extraños.»

Tapa, tapa, que esto hiede y á alguno contagiar puede.

El Estandarte:

«Este fallo de la opinión se ha de ir agrandando al paso que vaya haciéndose luz sobre los acontecimientos de estos días, y estamos seguros que hasta los opositoristas que se precian de monárquicos habrán de dar la razón al gobierno, que ha sabido como pocos sostener el principio de autoridad y reprimir las alteraciones del orden público, momentáneamente perturbado.»

¿Momentos llama V. á cinco días?

¡Compadrel!

Bien se conoce que pasa V. la vida comiendo regaladamente y bebiendo más regaladamente todavía.

Pregunte V. á un cesante qué tiempo representan para él cinco días y le contestará que cinco siglos.

La diferencia de esta apreciación solo estriba en comer ó no turrón.

Parece que el general Lopez Dominguez ha manifestado en su último discurso de prorranda, deseos de componendas entre la constitución de 1876 y la de 1869.

Me está oliendo á pastel esta figura.

Pero es el caso que el ex-barricadero Becerra, que es una especie de rompe-lanzas zurdo, acaba de decir lo siguiente que de seguro pondrá verde al general en cuanto lo sepa:

«Nosotros, ha dicho el Sr. Becerra, venimos luchando, y no hemos de cejar por nada ni por nadie, y nos importan poco los obstáculos: los que encontremos, ó los romperemos ó nos estrellaremos contra ellos, para conseguir que este pueblo, no diré aquella expresión vulgar de que ocupe el lugar que le corresponde, sino que sea un pueblo de hombres dignos y libres, que no hay dignidad sin libertad.»

Catachin, chin, chin.

¿Quién saldrá victorioso en esta guerra general ó el héroe Becerra?

Queriendo aludir, así lo sospechamos, á lo ocurrido estos días en el Instituto de Santander, con motivo de la *Rectificación* hecha por los escolares á la protesta que firmada por los mismos apareció en *La Voz Montañesa*, el diario sinalagmático ha escrito unas copias en las que, como de costumbre, desbarra á su antojo por meterse á hablar de lo que no entiende.

El asunto de las copias de *pacotilla* es la lucha sostenida entre un alumno y un profesor, venciendo este último en la porfía.

Pero el sainete tiene su epílogo y este epílogo es un monólogo y de este monólogo es protagonista el alumno que, despues de haber protestado en favor del motin madrileño, suscribe al fin una rectificación desvirtuando la protesta, y dicho monólogo termi-

na con cuatro versos, que revelan un portentoso ingenio de pacotilla.

Dice así el escolar, refiriéndose al maestro:

«Raro ejemplar de los antiguos dómínes formarnos para buhos tu deseos, y aspiramos nosotros á ser águilas en las altas regiones de la ciencia.»

¡Ah!... ¡Oh!... ¡Un!...

Águilas que á *La Voz* así la inspiran águilas deben ser de baja esfera, aguilucho que manchó su plumaje en el lodo de calles y plazuelas, y que nunca jamás alzan su vuelo más allá de las toscas chimeneas donde aspiran el humo de las grasas que despiden figones y tabernas.

En cambio ese ejemplar de antiguos dómínes, á quien *La Voz* ultraja y aun moteja, formó de Calderon el gran le espíritu, de Tirso, de Alarcon, Lope de Vega, de Suarez, de Murillo, de Velazquez, de Cervantes, de la ínclita Teresa de Jesús, y de cien y cien ilustres génios, honor de la española tierra.

Esto nos dieron los antiguos dómínes ¿que nos dá en cambio la moderna ciencia? Miseria corrupcion, llanto, deshonra, ignominia, ludibrio y desvergüenza.

Correspondencias

Sr. Director de LA VERDAD.

Ciudad Rodrigo 25 de Noviembre de 1884.

Muy Señor mio: Se ha terminado favorablemente el expediente de la Administración Apostólica de esta Diócesis con carácter episcopal é independiente de Salamanca, aun cuando no sabemos de que modo, y llenas las formalidades relativas al informe de vida y costumbres del agraciado Señor Mizarrasa, habrá salido ya para Roma su nombramiento; esperando que la preconización tenga lugar en el próximo Consistorio, ó bien se haga por un Breve como desea la Nunciatura para mayor prontitud.

En vista del satisfactorio resultado de sus gestiones, la Comisión del Ilmo. Cabildo de esta Catedral ha salido de Madrid para Leon con el proposito de visitar y ofrecer sus respetos al electo Obispo de esta Diócesis, y regresará á esta el día 27 próximo.

Un hecho que honra mucho al M. I. Ayuntamiento de esta ciudad es el de que á su costa está llevando á cabo las obras de reparación del Palacio episcopal, las cuales están próximas á terminarse.

Además tiene otras Obras de grande utilidad y conveniencia para la población, como son el ensanche de la entrada de la Puerta del Conde y la reforma en las plazas del mercado.

Los precios de los cereales no han sufrido alteración, en el mercado de hoy siguen los mismos que indiqué á V. en mi anterior.

Los ganaderos tienen encerradas las lanas por falta de compradores y sus precios son de 65 á 70 reales la arroba. Generalmente las lanas de este país tienen salida para Portugal, mas ha consecuencia del cordon con motivo del cólera, los compradores portugueses no se han presentado y los ganaderos y negociantes en este género estan tristes por que ven defraudadas sus esperanzas.

Suyo affmo. q. b. s. m.

El Corresponsal.

Noticias.

Ayuntamiento.

Sesion celebrada ayer.

Asistieron los señores Bolado (presidente), Garcés Lanza, San Juan, Perez Peña, Almiñana, Maraña, (D. E. y D. F.), Reguera, Fernandez Gallostra y Alonso Soto.

Queda aprobada el acta de la sesion anterior.

El Sr. D. Eugenio Maraña, pide la palabra para despues del despacho ordinario.

Se lee una comunicacion del señor juez de primera instancia, preguntando á la Alcaldía si quiere mostrarse parte en la causa incoada con motivo del incendio acaecido hace pocos dias en los mercados de la Plaza Nueva.

El ayuntamiento determina no mostrarse parte en la causa.

Se contesta concediendo la aprobacion pedida por el Sr. Director gerente de la traida de aguas, para construir un canal desde Pronillo á Corban.

Se acuerda se rectifique el padron de vecinos.

Pasa á la Comision de Policía, la instancia de los médicos titulares de esta ciudad, suplicando au nento de haber, en concepto de gratificación.

Se nombra auxiliar de la escuela nocturna, que dirige D. Severo Diez, al que lo es de la diurna, con la gratificación de 300 pesetas, con cargo al capítulo de imprevistos.

Queda nombrado peon caminero Constantino N. (no oímos el apellido).

A petición de algunos concejales, queda sobre la mesa la solicitud de D. Francisco Bustamante referente al cerramiento de la casa que está construyendo en la calle de Atarazanas.

Se dá por terminado el expediente sobre reformas en la fachada de la fábrica de tabacos, por no haberse efectuado las obras.

Se acuerda que la corporacion y el Sr. Roviralta nombren un perito para tasar terrenos de este último en el Sardinero.

Se accede a lo solicitado por D.ª Rosalía Rosals.

A una exposicion de D. Mauricio Calonge, representante del tranvía desde Cuatro Caminos al nuevo cementerio de Ciriego, se contesta que no se puede acceder á su demanda de conducir exclusivamente los cadáveres al citado cementerio.

Se accede á lo pedido por los vecinos del barrio de Valbuena, pero que la instalacion del farol se hará desde el próxi no año económico.

Se determina convocar á subasta para abastecer de comestibles á las casas de Beneficencia.

Queda aprobada la proposicion del señor Lanza para que no sean admitidos en las escuelas públicas, que paga el municipio, á los niños de padres pudientes.

El Sr. Maraña, que habia pedido la palabra para despues del despacho ordinario, ruega al señor Alcalde recuerde á los jefes de la guardia municipal el artículo 37 de las ordenanzas municipales que ordena dar aviso á los señores concejales en caso de incendio.

Se levanta la sesion pública y el ayuntamiento se constituye en sesion secreta para tratar algunos asuntos graves referentes al matadero.

La comision provincial ha designado á los señores Pombo, Dóriga y Corral para que representen á esta provincia en la reunion que celebrarán en Valladolid pasado mañana lunes, las representaciones de las diputaciones castelanas para tratar de conseguir alguna compensación á los perjuicios que se irrojan al país con el tratado de comercio con los Estados-Unidos.

Noticia fresca.

Es la que dá el *Boletín de Comercio* en su número de ayer, sobre la circular de la Direccion de Aduanas, resolviendo que los *canecos* se aforen por la partida 15 del arancel.

Tarde llega el *Boletín* con la noticia. Hace más de ocho dias que la publicamos nosotros, comprendiendo el interés que encerraba para el comercio de esta plaza.

A la edad de ochenta y un años ha muerto en Nápoles un célebre abogado y diputado, conocido por la fogosidad con que profesaba y defendía las doctrinas ultraliberales.

Este hombre ha tratado de reparar los escándalos que dió en sana salud, confesándose repetidas veces durante su enfermedad y retractándose de los errores que habia sostenido, debiendo advertirse que para dar mayor solemnidad á la retractacion hizo venir testigos.

Los malos periódicos de Italia han hecho lo posible por ocultar lo sucedido, que, sin embargo, es público en Italia meridional, y muy particularmente en Nápoles.

Pomada preservativa contra los sabañones.

Las personas propensas á tener sabañones se untarán, despues de lavarse las mañana y noche con agua fria y jabon, secándolas suavemente, con la mezcla siguiente:

Sulfato de alumina ó alumbre. 3 gramos.
Cold cream. 30 id.

Está ya definitivamente acordado que la administración apostólica de Ciudad-Rodrigo, que desde hace algunos años figuraba unida á la diócesis de Salamanca, sea gobernada con independencia de ésta. Nómbrase al efecto un obispo *in partibus* que habrá de resistir en dicha población de Ciudad-Rodrigo.

Segun la lista publicada en el número de ayer en el *Boletín Eclesiástico*, la colecta de esta Diócesis en favor del Padre Santo, asciende á 7540 reales.

Esperamos fundadamente que tan oportuno pensamiento iniciado por el Ilmo Sr. Obispo, ha de surtir magníficos resultados, pues que, segun nuestras noticias, obran ya en secretaría de cá nara varias listas de limosna que oportunamente se publicarán.

Los Ilmos. y Rvms Obispos de Calahorra y Tuy Sres. D. Antonio María de Cascajares y D. Fernando Hue, han sido condecorados con la gran cruz de Isabel la Católica.

Se habla de una señalada distincion que hará en breve Su Santidad al dignísimo Sr. D. Bienvenido Monzon, Arzobispo de Granada.

El Eminentísimo Sr. Cardenal Arzobispo de Valencia ha mandado repartir á los pobres 16.000 libras de pan.

¿Cuán bueno seria que imitásemos al Gobierno de Rusia que ha prohibido las obras inmorales en sus Bibliotecas públicas!

Hoy, á las cuatro de la tarde, se reúne el consejo de Agricultura, Industria y Comercio de esta provincia.

Los periódicos de Barcelona que recibimos hoy,

dan cuenta del fallecimiento del célebre violinista D. Andrés Fortuny.

Una pulmonía doble ha acabado con la vida del inspirado Fortuny, tan conocido del público madrileño.

Ultimamente habia dado conciertos notabilísimos en París, Lóndres y Lisboa, habiendo conseguido grandes triunfos.

Estaba condecorado con las cruces de Isabel la Católica y Cristo de Portugal.

Actualmente Fortuny tocaba en el café del Siglo XIX de Barcelona.

El arte ha tenido una verdadera pérdida con la muerte del eminente violinista.

Fortuny habia cumplido 40 años.

A la entrada del puerto de Carme, segun *La Voz de Galicia*, ha naufragado una lancha, pereciendo las seis personas que iban en ella.

No es exacta la noticia dada por algunos periódicos de Roma de que haya ocurrido una grande erupcion en el Vesubio.

En la provincia de Granada se propaga rápidamente la angina diftérica. En un pueblo falleció toda una familia compuesta de cuatro individuos.

La primera firma puesta al pié de la protesta católica de los estudiantes de la Universidad de Salamanca, es la de nuestro paisano D. Andrés Pellon y Campo, á quien felicitamos cordialmente por su confesion pública de estudiante católico.

El señor párroco de la Iglesia de San Francisco, entregará una encharilla de plata que fué hace dias encontrada, al que la reclame y pruebe pertenecerle.

Dentro de unos dias llegará á este puerto el vapor-correo *Ciudad de Cádiz*, procedente de la Habana.

Teatro.

Anteanoche fué ejecutado *Bocaccio* de una manera digna de sus crímenes; porque *Bocaccio* que es una obra altamente inmoral fué *degollado*.

Pero aunque fuese interpretado admirablemente, aconsejaríamos á las personas amantes de la moral y de la decencia, que no asistiesen á las representaciones de aquella obra.

Cuando el teatro ofrece semejantes inmoralidades, deber es del escritor católico censurar á la empresa que permite poner en escena obras como *Bocaccio* y aconsejar á los católicos que se abstengan de fomentar esta clase de espectáculos con su dinero.

Hoy se representará la zarzuela *Las Dos Princesas* y la crónica cómica lírica *Los bandos de Villafrita*.

TELEGRAMAS.

Bruselas 23.—Despues de largos debates que han durado varios dias en la Cámara de diputados sobre la política interior del gabinete, se aprobó ayer una orden del día, ó proposicion incidental, presentada por la derecha, declarando que el Congreso habia oido con la mayor satisfaccion las explicaciones dadas por el gabinete.

Roma 23.—Se asegura que Su Santidad se ha dirigido al emperador de Austria y á otros monarcas católicos pidiéndole que con motivo de la reunion de la conferencia de Berlin, dejen á salvo los intereses católicos en las regiones del Congo;

Parece que el emperador de Austria ha contestado ya al Papa ofreciéndole su apoyo más decidido en dicho asunto.

Esta tarde volverá á reunirse la comision preparatoria de la exposicion de París de 1889 para estudiar los nuevos proyectos que se han presentado para la construccion del edificio.

Nada se ha acordado aún definitivamente sobre el punto donde se levantará éste.

Movimiento de buques

ENTRADOS.

Vapo. francés Balin, de 520 ts., c. Estalle, de Bayona en lastre.

Vapor francés Victoria, c. Revudier, de Burdeos con carga de tránsito.

Corbeta francesa Alexandre, de 235 ts., capitán Chevalier, de Lorient en lastre.

Vapor noruego Concordia, de 341 ts., capitán Anderren, de Copenhague con bacalao.

Vapor inglés Mount Estevart, de 404 ts., capitán Cooper, de Sunderland, con carbon.

DESPACHADOS.

Vapor inglés R. L. Alston, de 410 ts., capitán Grasf, para Bilbao en lastre.

Vapor inglés Ferndole, de 604 ts., c. Diskman, para Bilbao en lastre.

Maiz y Alubias.

En el almacén de harinas de D. Leandro Hermosilla, Plazuela del Príncipe número 5. Se venden á precios muy arreglados y clases superiores.

VAPORES-CORREOS

DE LA

COMPANÍA TRASATLANTICA

ANTES A. LOPEZ Y COMPANÍA.

SERVICIO

PARA PUERTO-RICO, HABANA Y VERACRUZ.

SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO

SALIDAS DE	Barcelona los dias	5 y 25	DE CADA MES
	Málaga "	7 y 27	
	Cádiz "	10 y 30	
	Santander "	20	
	Coruña "	21	

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz admiten carga y pasaje para LAS PALMAS (Gran Canaria), PROGRESO y VERACRUZ.

Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacifico, toman pasaje y carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce.

LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevititas.

AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colon y todos los principales puertos del Pacifico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaiso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por apesentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales, 35 duros.—De tercera preferente con más comodidad, á pesos 70 para Puerto-Rico y 80 pesos para Habana.

SEGUROS.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrea en el punto de destino. El vapor-correo

CIUDAD DE CADIZ.

es el destinado á salir de este puerto el dia 20 de Diciembre.

Más informes en Santander sus consignatarios los señores Angel B. Perez y Compañía

ESQUELAS DE DEFUNCION.

Las personas que favorezcan esta casa (Puente, 16), con sus encargos, además de la economía y prontitud en el servicio que nos caracteriza disfrutará la ventaja de que se inserte gratis en el periódico la esquila ó tarjeta. Igual ventaja tendrán los que encarguen esquilas ó tarjetas de boda, etcétera, etcétera, si les conviniere.

VAPORES-CORREOS

DE LA

COMPANIA MEXICANA TRASATLANTICA

El nuevo vapor-correo

MÉXICO,

de 4.050 toneladas y 5.000 caballos de fuerza. clase 100 A. 1. en el Lloyds

CAPITAN MATA,

saldrá de Santander con escala en la Coruña, para

HABANA, PROGRESO Y VERACRUZ

el dia 21 de Diciembre.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS

Rebaja á los pasajes de familia y billetes de ida y vuelta, éstos válidos por un año. Pasaje de entrepuente para la HABANA..... 125 pesetas.

VERACRUZ..... 150 id.

A los señores pasajeros de entrepuente se les da pan fresco y vino diariamente. Los señores pasajeros deberán proveerse de un pasaporte, refrendado por el señor Gobernador civil de la provincia.

El registro de la carga se cerrará la antevíspera y el de pasaje la víspera de salida. Para más informes dirigirse al agente de la Compañía, D. ANGEL DEL VALLE, Muelle, núm. 27.

Nota importante.—Todas las mercancías conducidas por los vapores de esta Compañía, tienen el beneficio de 2 por 100 sobre los derechos de importacion en México.

Los señores pasajeros de ambas clases de entrepuente para Veracruz tienen derecho á recibir gratis de la Compañía en dicho puerto un billete de ferrocarril de tercera clase, para el punto de la República Mexicana que deseen dirigirse siempre que tenga vía férrea, ó hasta el más cercano á ella.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA

DEL

DOCTOR DELGADO

cura los padecimientos del estómago.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vira-gres, vómitos despues de las comidas; inapetencias, debilidad estomacal, saburra, disenteria, y en general todas aquellas molestias que revelen malas digestio-nes, sean ó no dolorosas.

Para mayores informes dirigirse al autor. Depósito.—Sevilla. El autor, Farmacia, Globo: Tetuan, 20, y en las principales Farmacias del Reino.

PRECIO DE CADA FRASCO, 24 REALES.

INDICADOR DE SANTANDER.

FERRO-CARRILES DEL NORTE

SALIDAS DE SANTANDER.

Tren-correo á las 9:55 mañana.
Tren mixto, á las 3:35 tarde.

LLEGADAS A SANTANDER.

Tren-correo, á las 4:40 tarde.
Tren mixto, á las 9:50 mañana.

CORREOS.

Horas de entrada y salida de los mismos.

CORREOS TERRESTRES.	SALIDA DE LA		LLEGADA A LA	
	Administracion.	Estacion.	Estacion.	Administracion.
General.....	9:20 mañana.	9:55 mañana.	4:40 tarde.	5 tarde.
Torrelavega.....	3:05 tarde.	3:35 tarde.	9:50 mañana.	10,05 mañana.
Bilbao.....	1:45 tarde.	"	"	10 mañana.

CORREOS MARÍTIMOS.	DIAS EN QUE SALE DE SANTANDER LA CORRESPONDENCIA.
Para las Islas Baleares.....	Do ningo, Mártes y Viernes.
" " Canarias.....	7, 14 y penúltimo de cada mes.
" " Cuba y Puerto-Rico.....	7, 20 y 27 i. id.
Islas Filipinas.	Via de Barcelona
	Via de Marsella.....
Pqtes. franceses	Para Puerto-Rico
	Cuba y México.....
Ptos. del Pacifico.....	22 de cada mes. id. id.

Servicio de reja.—De 8 á 12 de la mañana y de 3 á 6 de la tarde.

Recogida de los buzones.—El de la adminis-tracion principal, á las 9 y 10 de la mañana pa-ra el correo general é interior; los de esta capi-tal, á las 8 de idem, y el de la estacion del ferrocarril á las 9:45 de la mañana.

Para Bilbao y Torrelavega, á la 1:30 de la tarde.

Para el interior, á las 4 de la tarde. Certificados.—El despacho de certificados es-tará abierto desde las 7:30 de la mañana hasta las 8, y desde las 9 á las 12 de la misma. Por la tarde desde las 3 á las 6.

Recepcion y entrega de papel del Estado y valores declarados, desde las 7 de la mañana á las 12 de la misma, y desde las 3 á las 6 de la tarde.

Las reclamaciones de certificados podrán ha-cerse de 10 á 12 de la mañana.

Para Bilbao se admiten certificados hasta la una de la tarde y para Torrelavega hasta las 3 y 30 de la misma.

A la llegada de los correos se suspenden las operaciones de esta y de certificados.

Tarifa para Ultramar.—Cuba y Puerto-Rico: cartas sencillas, franqueo obligatorio, 30 céntimos.

Filipinas y Fernando Póo: cartas sencillas, 50 céntimos; certificada, 75 céntimos.

Nota.—El franqueo de la correspondencia pa-ra Puerto-Rico y Habana por el paquete francés, es el de las tarifas para el extranjero, ó sea á razon de 40 céntimos de peseta por cada 15 gra-mos de peso en las cartas y de 10 céntimos de peseta por cada 50 gramos en los periódicos é impresos, siendo el derecho de certificado de 75 céntimos de peseta.

Telegrafos.—Este servicio es permanente en esta capital.

SERVICIO DE BAHÍA.—La Corconera

	MAÑANA.	TARDE
Santander al Astillero.....	8.45 y 12	2, 3.50 y 5 discrecional.
Astillero á Santander.....	8 y 10	1, 2.45 y 4.45
Santander al Cespedon.....	8.45	3.30
Cespedon á Santander.....	7.45	4.30
Santander á Pedreña y Puntal.....	7	2, y 3.30
Puntal y Pedreña á Santander.....	7.45, 9.15 y 12.15	2.45, 4.15

DILIGENCIAS DE LA PROVINCIA.

Para Asturias, sale todos los dias un coche á las 6 1/2 de la mañana de la administracion del Sr. Horga.

Para Laredo, Castro y Bilbao sale otro coche diario á las 6 de la mañana, alternando, en las administraciones de los Sres. Catalan y Horga. Para Santoña coche diario á las 2 de la tarde alternando, en las administraciones de los señores Quintana y Catalan.

LA RELIGION.

ESTUDIOS FILOSÓFICO-TEOLÓGICOS

POR EL ILUSTRISIMO SEÑOR

D. VICENTE SANCHEZ DE CASTRO

OBISPO DE SANTANDER.

Esta obra abraza un plan completo de Religion, en el que su docto autor desenvuelve con orden y preciso encadenamiento, castizo lenguaje, claro y vigoroso raciocinio, las verdades del dogma y de la moral católica desde sus principios fundamentales, impugnando á la vez los errores y sistemas filosóficos opuestos á la doctrina revelada.

El censor de este libro, Sr. Canónigo y Rector del Seminario de Leon D. José Tomás de Mazarraza, y el Excmo. Sr. Obispo de aquella diócesis, bajo cuya aprobacion se ha pu-truccion en materias religiosas.

Forma un tomo en 4.º de 827 páginas y se vende en esta Librería Católica, Puente, 16, al precio de 5 pesetas.

IMPORTANTE.

En la librería Católica, Puente, 16, se halla de venta el importante libro titulado CASU CONSCIENTIÆ al precio de 20 reales en rústica y 26 en pasta.

Este libro es de grandísima utilidad para los señores sacerdotes, pues en él hallarán resolucion á las dudas que tuvieren acerca del liberalismo en todas sus manifesta-ciones.

Tambien se vende en el mismo establecimiento los Ejercicios espirituales de San Igna-cio iguales á los que usan los Padres de la Compañía de Jesus. Esta obra se vende á seis reales en rústica.